



**Institut für Ethik und  
Recht in der Medizin**

Campus der Universität Wien  
Spitalgasse 2-4/Hof 2  
A-1090 Wien

Tel.: +43(0) 1 / 42 77 22201  
Fax: +43(0) 1 / 42 77 9222  
[www.univie.ac.at/ierm](http://www.univie.ac.at/ierm)



# EINLADUNG

Das Institut für Ethik und Recht in der Medizin (IERM) der Universität Wien wurde 1993 gegründet und ist bisher das einzige seiner Art in Österreich. An dem seit 2004 als interdisziplinäre Forschungsplattform der Katholisch-Theologischen Fakultät, der Evangelisch-Theologischen Fakultät und der Rechtswissenschaftlichen Fakultät geführten Institut ist auch die Medizinische Universität Wien über einen Kooperationsvertrag beteiligt. Aufgabe des IERM ist es, Medizinethik, Pflegeethik und Medizinrecht interdisziplinär und integrativ in Forschung, Lehre und Beratung zu vertreten. Das Institut arbeitet auch mit außeruniversitären Institutionen und Organisationen zusammen.

zur  
**WIEDERERÖFFNUNG**  
des Instituts für Ethik und Recht in der Medizin  
und  
**PRÄSENTATION**  
des Buches "Lebensanfang und Lebensende  
in den Weltreligionen.  
Beiträge zu einer interkulturellen Medizinethik"



Religiöse Einstellungen beeinflussen nicht nur das kulturelle und politische Umfeld medizinischer Forschung, sondern üben auch auf das individuelle Gesundheits- und Krankheitsverhalten einen praktischen Einfluss aus. Die unterschiedlichen Sichtweisen von Krankheit und Gesundheit, Heil und Heilung oder Körper, Geist und Seele machen Konzepte einer interkulturellen Medizinethik erforderlich. Besonders brisant ist dies am Lebensanfang und Lebensende. Das Buch bietet fundierte religionswissenschaftliche und theologische Informationen zum Gespräch zwischen Weltreligionen und moderner Medizin.



### Begrüßung und Einleitung

o. Univ.-Prof. Dr. Ulrich Körtner  
Institutsvorstand

### Eröffnung

Maria Rauch-Kallat  
Bundesministerin für Gesundheit und Frauen

o. Univ.-Prof. Dr. Günther Vinek  
Vizekanzler der Universität Wien

o. Univ.-Prof. Dr. Gottfried Adam  
Dekan der Evangelisch-Theologischen Fakultät

o. Univ.-Prof. Dr. Walter Rechberger  
Dekan der Rechtswissenschaftlichen Fakultät

ao. Univ.-Prof. Dr. Christa Schnabl  
Vizekanzlerin der Katholisch-Theologischen Fakultät

Univ.-Prof. DDr. Christian Kopetzki  
Stellvertretender Institutsvorstand

Ekkehard Starke  
Verlagslektor/Neukirchener Verlagshaus

### Eröffnung des Buffets

Zeit: **Donnerstag, 22. Juni 2006, 17.00 Uhr**

Ort: Institut für Ethik und Recht in der Medizin,  
Campus der Universität Wien, Spitalgasse 2-4/Hof 2, 1090 Wien

Wir ersuchen um Anmeldung bis 20. Juni 2006 unter:

Tel.: +43(0) 1 / 42 77 22201 oder Fax: +43(0) 1 / 42 77 9222

e-mail: [ethik-medizin@univie.ac.at](mailto:ethik-medizin@univie.ac.at)